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La llegada de la temporada de incendios fo-
restales en Chile trae consigo un aumento signi-
ficativo de riesgos para el medio ambiente y las 
comunidades. Las proyecciones para este año no 
son alentadoras, con condiciones meteorológicas 
que incluyen altas temperaturas y vientos inten-
sos, factores que elevan las probabilidades de que 
se desaten grandes siniestros. En este contexto, 
se vuelve fundamental incorporar innovaciones 
tecnológicas para mejorar la respuesta ante estos 
desastres y minimizar su impacto.

Los incendios forestales no solo arrasan con 
vastas áreas de vegetación; también ponen en pe-
ligro vidas humanas y generan graves problemas 
de calidad del aire. Según datos recientes de la 
Corporación Nacional Forestal (CONAF), la tem-
porada 2023-2024 dejó más de 71.000 hectáreas 
afectadas y trágicos eventos como los incendios 
en Viña del Mar, que resultaron en decenas de víc-
timas fatales. Estos datos reflejan la urgencia de 
contar con herramientas que permitan monitorear 
y gestionar de forma efectiva este tipo de emer-
gencias.

En este escenario, este sistema está diseñado 
para operar en situaciones críticas como incen-
dios forestales, proporcionando datos en tiempo 
real sobre contaminantes atmosféricos. Gases 
como el monóxido de carbono (CO), óxidos de 
nitrógeno (NOx), ozono (O3) y dióxido de azufre 
(SO2), entre otros, son monitoreados para evaluar 
el impacto ambiental inmediato y a largo plazo.

El uso de estaciones móviles de monitoreo 
permite una respuesta más ágil y precisa, tras-
ladándose rápidamente a las zonas afectadas y 
proporcionando datos valiosos para la toma de 
decisiones en el momento. Estas innovaciones 
tecnológicas no solo buscan mitigar los daños, 
sino también proteger la salud pública al ofrecer 
información precisa sobre la calidad del aire a las 
autoridades y los equipos de respuesta.

La tecnología aplicada al monitoreo ambiental 
no solo se limita a incendios forestales. También 
resulta crucial en emergencias químicas, donde 
la detección rápida y precisa de gases peligrosos 
puede marcar la diferencia. En estos contextos, el 
analizador de gases Gasmet DX4040 FTIR, capaz 

de detectar hasta 50 gases en tan solo 25 segun-
dos, se convierte en una herramienta indispensa-
ble para los equipos de primera respuesta, como 
bomberos y unidades de materiales peligrosos. La 
capacidad de identificar rápidamente gases des-
conocidos es fundamental para tomar medidas 
inmediatas y evitar consecuencias catastróficas.

El uso de datos meteorológicos en tiempo real, 
combinado con sistemas avanzados de monito-
reo de gases, está transformando la forma en que 
enfrentamos desastres naturales y emergencias 
químicas en Chile. La implementación de estas 
tecnologías puede ser la clave para reducir signifi-
cativamente el impacto de estos eventos, salvan-
do vidas y protegiendo nuestro entorno.

La apuesta por la tecnología de vanguardia en 
la gestión de emergencias es, sin duda, un paso 
necesario hacia un futuro más seguro y resilien-
te. Chile, con su geografía diversa y los crecientes 
desafíos del cambio climático, necesita adoptar 
este tipo de soluciones para estar mejor prepara-
do ante lo impredecible. 
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La Teletón es un suceso nacional excepcional 
que involucra a todo un país en la recaudación 
de fondos para el funcionamiento de los Insti-
tutos Teletón, espacios diseñados para proveer 
apoyo y rehabilitación a niños y jóvenes de todo 
el país. Cuando se tiene la posibilidad de con-
versar con familias y personas con discapaci-
dad sobre los Institutos su valoración es la me-
jor, y expresiones como “es el único apoyo que 
hemos tenido como familia” son recurrentes. En 
muy pocas ocasiones, se escucha a una fami-
lia quejarse de los Institutos. No voy a referirme 
aquí a la labor de estos centros, que, a todas lu-
ces, realizan un trabajo invaluable para proveer 
rehabilitación oportuna.

La reflexión que quiero promover en estas bre-
ves líneas guarda relación con las formas en que 
se utiliza la discapacidad, en su definición más 
asistencialista, caritativa, capacitista y opresiva 
para esa recaudación de fondos. La imagen de 
la discapacidad que deja un programa de 27 
horas consecutivas no es la que deberíamos 
todos compartir en un contexto donde la defen-

sa de los derechos humanos y los avances en 
los marcos interpretativos de comprensión de 
la diversidad, por poner un espacio amplio de 
reconocimiento, postulan.

En el programa se habla de inclusión de forma 
persistente e insistente como si colocar esta pa-
labra automáticamente borrara las definiciones 
de fondo que generan emociones movilizadoras 
para donar. En alguna nota de prensa anterior 
hice una reflexión respecto de la inclusión como 
un concepto que queda vacío de sentido cuan-
do se ocupa de forma políticamente correcta. 
Este es el caso de la Teletón. La palabra que 
se repite de manera continua pierde su sentido 
cuando seguimos “distinguiendo” la diferencia 
como problemática y lamentable, las personas 
con discapacidad en este país son tan diferen-
tes y excepcionales en un sentido negativo que 
debemos hacer una cruzada solidaria por ellos. 
Las historias de superación que muestra el pro-
grama más que generar un ejemplo, los siguen 
colocando en un lugar inferior de “cuerpo de-
fectuoso”. La mejoría del cuerpo es promovida 
como “milagro” que tributa a la labor de los Ins-

titutos Teletón, sólo debemos recordar la figura 
del “niño símbolo”.

Esta realidad devastadora sigue colocando a 
las personas con discapacidad en un lugar de 
desventaja, en un lugar de dependencia o des-
gracia, en un lugar donde nadie quisiera estar. 
Esta mirada más que incluir continúa perpe-
tuando su exclusión de los espacios de parti-
cipación y trabajo, las sigue colocando como 
“enfermas” y poco capaces de avanzar y tener 
una vida con bienestar. Las personas con dis-
capacidad constituyen un grupo muy diverso, 
con necesidades de atención, cariño y apoyo, 
y con destrezas y habilidades como cualquier 
otro ser humano, en diferentes grados y mati-
ces. Requerir apoyos y cuidados forma parte de 
nuestra humanidad, no debería ser considera-
do como excepcional, no debería ser motivo de 
una cruzada. A ninguna otra persona se le so-
mete a tal exposición televisiva. La imagen de la 
discapacidad que “vende” el programa Teletón 
favorece en el corto plazo tener recursos que el 
Estado no provee, sin embargo, en el presente y 
para el futuro perpetúa la discriminación.

Por: Beatriz Revuelta
Directora Carrera de Sociología, U.Central

La inclusión y la Teletón ¿Qué pasa con las personas con 
discapacidad tras la cruzada televisiva?
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Por: Carlos Saul, Gerente General AYT

La tecnología en tiempo real: una herramienta esencial para 
la gestión de incendios y emergencias químicas en Chile
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Este sábado 30 de noviem-
bre, se realizará por segunda 
vez la Feria de Emprende-
dores Rurales, que convoca 
emprendedores de las loca-
lidades de Ailio, Rucahue y 
Chomio, en el desvío des-
pués de Tranapuente.

Durante la actividad se po-
drá disfrutar de entretenidas 
competencias y juegos a la 
orilla del río Moncul, en don-

de habrá premios y reconoci-
mientos para los ganadores, 
carreras de ensacados y de 
obstáculos, además de ex-
hibiciones de los emprendi-
mientos locales de la zona y 
muchas sorpresas más.

“¡Únete a nosotros! No te 
pierdas esta oportunidad de 
divertirte y apoyar el comer-
cio local. Estamos ansiosos 
por verte allí”. Si deseas co-

laborar con premios o apoyo, 
por favor, comunícate con 
nosotros. Si quieres participar 
con tus productos, también. 
¡Bienvenidos a esta generosa 
y bellísima comunidad!

Esta actividad se financia 
con la ayuda de los comer-
ciantes del lugar, vecinos y 
amigos. Sí usted quiere ser 
parte de los expositores y 
presentar sus productos o 

aportar en la producción de 
esta nueva versión de la Feria 
de Emprendedores Rurales, 
puede contactarse con Pilar 
Arraras +56 9 9829 6660.

Esta nueva versión de em-

prendedores rurales de la co-
muna de Carahue dará inicio 
a las 11:00 horas del sábado 
30 y pretende dar término a 
las 18:00 horas.

2° Feria de Emprendedores Rurales 
Ruta S-132: Ailio, Rucahue y Chomio

Lilian Barrientos: Convicción y trabajo por las semillas Tradicionales
En un huerto de media hectárea, 

en el sector Rulo a 13 km de Nueva 
Imperial, se desarrolla hace 35 años 
el centro agroecológico Mongele-
chi Mapu. Este proyecto, impulsado 
por Lilian Barrientos y Gerardo Jara, 
cuenta con una larga trayectoria en 
la conservación y difusión de las se-
millas tradicionales y agroecología. 
Lilian Barrientos, ingeniera agrónoma 
de profesión, ha enfocado su trabajo a 
la agroecología, huertas campesinas y 
semillas tradicionales, comparte su vi-
sión y experiencia sobre la agricultura 
actual y las semillas campesinas.

¿Cuál fue su primer acercamiento 
con las semillas tradicionales?

Fue un proceso bastante largo y 
paulatino, de a poco me fui dando 
cuenta de la importancia que tienen 
las semillas tradicionales y el potencial 
que tienen, y eso ha sido paulatino, no 
es que siempre era consciente de eso 
(…) reforzado por la historia familiar, 
el darme cuenta de tener una madre 
y abuela huertera, y todo ese historial 
familiar de siempre estar cuidando se-
millas, el valor que tiene una huertera 
al cuidar una semilla, saber la historia 
de esa semilla y atesorarlas. 

¿En su formación profesional, qué 
se hablaba dentro de las 
universidades o del área 
profesional sobre las semillas 
tradicionales? ¿Cómo esto ha 
ido evolucionando?

Es un tema totalmente invisibilizado, 
jamás se mencionó en la universidad 

este tema. Posteriormente, institucio-
nes y organizaciones campesinas han 
mostrado y visibilizado la importancia 
que tienen las semillas campesinas. 
Es bien gráfico que, en la preparación 
de un profesional, incluso hasta la ac-
tualidad, se usan las palabras semillas 
mejoradas a las semillas comerciales. 
En cambio, hemos ido comprendien-
do que las reales semillas mejoradas 
son las semillas campesinas, porque 
son resilientes, se adaptan a las con-
diciones de los suelos y todo el caos 
climático con mucha capacidad de 
adaptación, muy rusticas y a la vez 
productivas, toda esta complejidad 
e importancia se ha ido visibilizando 

en los últimos años con aportes de 
instituciones como el Cet-Sur y profe-
sionales como Angelica Celis que nos 
fueron mostrando lo estratégico e im-
portante de las semillas campesinas 
para la seguridad y soberanía alimen-
taria de los territorios. 

Como profesional que ha trabajado 
en la divulgación sobre la 
importancia de estas semillas, 
¿siente que ha habido una 
pérdida del oficio de guardianas 
de semillas?

No, es algo que ha ido aumentando. 
Eso también incluye a la sociedad en 
general e incluye a los consumidores. 
Precisamente por este efecto de las 
organizaciones campesinas del mun-
do, de difundir y mostrar las semillas 
tradicionales, son muchas las perso-
nas que nos preocupamos de conser-
var y difundirlas, y gran efecto de eso 
han sido los intercambios de semillas 
o trafkintu en esta región.

¿Usted ve auspicioso el futuro de 
las semillas tradicionales y de las 
personas que deben cuidar y 
compartir estas semillas?

Absolutamente, porque en espacios 
-por ejemplo- de ferias agroecológi-
cas tienen público bastante más asi-
duo, que se va ampliando cada vez 
más, y ellos precisamente buscan 
esas semillas. Lo mismo con el tema 
de la circulación de las semillas tradi-
cionales: es mucha más la gente que 
hoy día busca y quisiera comprar se-
millas tradicionales, porque saben de 

sus características.

¿Cuantas semillas reproduce 
y guarda? Y de esas que usted 
conserva, ¿hay alguna que le 
tenga un cariño especial?

Guardamos alrededor de 200 se-
millas, entre diversas variedades de 
hortalizas, ornamentales y flores. Hay 
muchas que uno le tiene un cariño es-
pecial, pero hay una que es emblemá-
tica y la que más cuidamos, que es la 
kinwa que nosotros le denominamos 
Kinwa patagónica “El espolón”. El Es-
polón era el valle donde vivió mi abue-
la en Futaleufú, y esa semilla ha esta-
do en manos de la familia sin perderse 
por más de 100 años. Eso quiere decir 
que hay una responsabilidad de cui-
darla, conservarla, mejorarla y evitar 
que se cruce con otras variedades.

¿Cuál cree usted que es el 
principal desafío para el futuro para 
los cuidadores de semillas?

Uno de los desafíos actuales son los 
temas legales que más bien protegen 
los intereses privados de las empre-
sas y no están viendo los intereses de 
un bien común. La legislación termina 
privilegiando los intereses de los gran-
des conglomerados que han registra-
do semillas de las empresas privadas. 
En la legislación interna del país a ve-
ces se habla de las semillas tradicio-
nales, de la soberanía alimentaria con 
los productos locales, pero la verdad, 
a la hora de las prácticas, se termina 
priorizando lo otro. Eso es una ame-
naza permanente.

“Curadoras de Semillas’, su importancia en el ámbito económico local, cultural y medioambiental”
Proyecto financiado a través del FFMCS 2024

¡Los invitamos a un día de esparcimiento y alegría!
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Sernac da bajada de ley que obliga a informar planes 
de telecomunicaciones más económicos

•La normativa explicita que 
esta comunicación se deberá 
efectuar en la boleta una vez 
que el plan haya entrado en 
servicio.

•El Servicio Nacional Del 
Consumidor oficiará preven-
tivamente a las compañías 
para que empiecen a ejecutar 
lo mandatado por la ley, des-
de cada facturación que date 
posterior a la publicación en el 
Diario Oficial.

•Las empresas deberán pro-
mover todas las condiciones 
para que el usuario pueda 
ejercer su derecho de cambio 
de plan.

Más de una vez nos hemos 
encontrado con planes de te-
lefonía móvil, internet o tv ca-
ble que siendo similares al que 
se contrató, son considerable-
mente más baratos, incluso al 
ser de la misma compañía.

Hasta ahora las empresas 
de telecomunicaciones no te-

nían la obligatoriedad de avi-
sar a las y los consumidores 
la existencia de otros planes 
más económicos, cuestión 
que cambiará tras la pron-
ta promulgación de la Ley 
21.708. 

¿EN QUÉ CONSISTE 
ESTA NUEVA NORMA-
TIVA?

Esta normativa está 
ad portas de entrar en 
vigencia, faltando solo 
su publicación en el 
Diario Oficial, que se 
concretaría entre el 14 
de noviembre, como 
máximo el 18 del mismo 
mes, y el Servicio Nacio-
nal del Consumidor (SERNAC) 
será el encargado de fiscalizar 
su cumplimiento de acuerdo a 
lo establecido durante su tra-
mitación. 

Por lo anterior, el SERNAC 
oficiará preventivamente a 

las principales compañías de 
telecomunicaciones para que 
empiecen a ejecutar lo man-
datado por la ley, desde el día 
uno de promulgada ésta.

En síntesis, esta es una mo-
dificación a la Ley del Consu-

midor y establece que, “los 
proveedores de servicios de 
telecomunicaciones deberán 
informar, a su costo, la exis-
tencia de planes que sean 
objetivamente mejores para 
el usuario, esto es, uno o más 

servicios al mismo precio o a 
un precio inferior, o los mis-
mos servicios a un precio in-
ferior”.

En este mismo sentido, 
cada empresa de telecomu-
nicaciones deberá incluir en 

cada boleta asociada 
a la facturación de un 
cliente, información 
sobre planes que sean 
igual o más baratos 
que el plan actual, en 
condiciones similares.

Esto deberá ser in-
formado en la boleta, 
indistintamente esta se 
envíe por correo elec-
trónico, físicamente 
o para el acceso que 

cada cliente tiene en su infor-
mación de plan en el sitio web.

Por ejemplo, si actualmen-
te pago $20.000 por un plan 
contratado en 2021, que tiene 
datos limitados a 500GB, pero 
en la boleta correspondiente 

al mes de diciembre ya habría 
un plan equivalente (500 GB), 
pero a $10.000, éste deberá 
ser informado (misma pres-
tación, menor precio). Tam-
bién aplicaría, si, por $20.000 
ahora existiese un plan que 
ya no sólo tenga un límite de 
500GB, sino que sea ilimitado 
y además incluya minutos li-
bres (mismo precio, más pres-
taciones).

Además, la normativa es-
pecífica que los proveedores 
de servicios de telecomunica-
ciones deberán mantener ac-
tualizada la información sobre 
planes y precios en su página 
web y aplicaciones.

Por último, las empresas 
deberán promover todas las 
condiciones para que el usua-
rio pueda ejercer su derecho 
de cambio de plan, y no po-
drán cobrar multa o recargo 
por ello.

Consejo Regional de Niños, Niñas y Adolescentes y autoridades de 
Gobierno dialogan sobre desafíos y necesidades en La Araucanía

En el marco de la mesa de 
articulación interinstitucional 
de la niñez y adolescencia, se 
abordaron temas clave para el 
bienestar de la infancia y ado-
lescencia en la Región.

En una significativa jorna-
da, autoridades regionales y 
miembros del Consejo Re-
gional de Niños, Niñas y Ado-
lescentes se reunieron para 
abordar las diversas necesi-
dades y desafíos que enfren-
tan la infancia y adolescencia 
en La Araucanía.

La instancia, que se llevó a 
cabo en el marco de la mesa 
de articulación interinstitucio-
nal de la niñez y adolescencia, 
brindó un espacio de presen-
tación y diálogo entre los con-
sejeros regionales y represen-
tantes de distintos servicios 
de Gobierno, con el fin de 
abordar las múltiples necesi-

dades y prioridades identifi-
cadas por los niños, niñas y 
adolescentes y, así, avanzar 
en el diseño de políticas públi-
cas que respondan de manera 
efectiva a las demandas de 
este grupo de la población.

Durante el encuentro, los 
consejeros regionales expu-
sieron una serie de temáticas 
que afectan directamente a 
sus comunidades, como la 
salud mental, la seguridad, la 
infraestructura vial, la educa-
ción, el acceso al agua pota-
ble, entre otras. Estos temas, 
destacados por los jóvenes 
representantes de las distintas 
comunas, fueron escuchados 
y abordados por las autorida-
des presentes.

En la mesa de trabajo, lide-
rada por la seremi de Desa-
rrollo Social y Familia, Marie-
la Huillipan, participaron sus 

pares de Educación, Marcela 
Castro y Hacienda, Ronald 
Kliebs, además de diversos 
representantes de servicios 
relacionados con los dere-
chos de la infancia y la ado-
lescencia. Juntos, expresaron 
su disposición a seguir forta-
leciendo el trabajo colaborati-
vo que permita avanzar en las 
áreas prioritarias señaladas 
por los consejeros de  la niñez 
y adolescencia.

En ese sentido, la seremi de 
la cartera social, Mariela Hui-
llipan, dijo que, “lo que nos 
transmitieron los consejeros 
comunales y regionales a las 
distintas autoridades y servi-
cios que estamos participan-
do en este mesa, tiene que 
ver con su preocupación en 
torno a la salud mental, la par-
ticipación, infraestructura de 
establecimientos educacio-
nales, fomento a los espacios 
deportivos, así como también 
temáticas de fondo como la 
interculturalidad, acceso al 
agua y que, si bien como Go-
bierno lo estamos trabajando 
fuertemente, la gran caracte-
rística y particularidad es que 
hoy día estamos escuchando 
y haciendo eco de lo que ellos 
nos están planteando”.

“En este consejo nosotros 
abordamos varias temáticas 

y necesidades que hemos 
conversado como niños, ni-
ñas y adolescentes dentro de 
la Región. Entonces, nosotros 
abordamos los temas junto 
a las autoridades regionales 
para que ellos nos escuchen y 
nos tomen en cuenta para que 
se puedan llevar las acciones 
para cubrir nuestras necesi-
dades y problemáticas. Por 
ejemplo, hemos hablado de 
bastantes temas, pero uno de 
los que más se ha acentuado 
es el consumo de alcohol y 
drogas, el acoso y bullying y, 
el arreglo de caminos rurales 
de las distintas comunas”, dijo 
Benjamín Bravo, consejero re-
gional de niñez y adolescencia 
y representante de la comuna 
de Chol Chol.

Por su parte, Martina Bel-
trán, quien representa a la 
comuna de Traiguén y recien-
temente fue electa como par-
te del Consejo Nacional de 
Niños, Niñas y Adolescentes, 
precisó que, esta instancia co-
bra muchas relevancia porque 
“nosotros como estudiantes y 
menores de edad, claro que 
no tenemos las mismas nece-
sidades que un adulto y, venir 
aquí y poder contarles a todas 
las autoridades nuestras pre-
ocupaciones, se me hace algo 
muy importante y que debería 

repetirse en todo el país”.
Respecto a una eventual 

presidencia dentro del Con-
sejo Nacional, -que se vota en 
las próximas semanas-, Mar-
tina señaló que, no impon-
drá los temas, sino que dará 
prioridad a las materias que 
la mayoría del Consejo estime 
pertinente. 

“Lo que yo considero más 
relevante y que se repitieron a 
nivel regional y a nivel nacional 
son el tema de la salud men-
tal, la identidad, los proble-
mas de las zonas rurales, etc. 
Si fuera presidenta, la idea es 
priorizar los temas más impor-
tantes para los niños y niñas 
del país y, entre todos poder 
lograr soluciones”, sentenció 
la joven de 16 años, oriunda 
de Traiguén.

La jornada culminó con el 
compromiso de seguir im-
pulsando el trabajo interins-
titucional, con un enfoque de 
prevención y acción concreta 
para abordar las problemáti-
cas planteadas. Las autorida-
des y consejeros coincidieron 
en que el trabajo conjunto será 
esencial para generar cambios 
significativos en la vida de los 
niños, niñas y adolescentes, 
tanto en el presente como en 
el futuro.
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Con charla sobre cambio climático partió EXPOSOFO 2024
Con la tercera versión 

del  “Encuentro Agrícola de 
la Araucanía” , cuyo eje cen-
tral  fue el análisis de los efec-
tos del cambio climático y sus 
impactos para el agro ,  se dio 
inicio a EXPOSOFO 2024. En 
la ocasión, el conocido me-
teorólogo de Canal 13, Gian-
franco Marcone, fue el en-
cargado de dictar una charla 
magistral acerca de este tema, 
afirmando que  las variables 
meteorológicas están siendo 
más agresivas , por lo tanto, 
los agricultores deben con-
siderarlas a la hora de tomar 
decisiones sobre sus cultivos.

“Desde una mirada a largo 
plazo se debe potenciar  una 
agricultura más sustentable 
y  más sostenible en las acti-
vidades productivas,  lo cual 
permite dejarles a las nuevas 
generaciones un planeta en el 
que se pueda seguir trabajan-
do”, manifestó.

Por otra parte, sostuvo que 
en La Araucanía la diversifi-
cación que se  ha experimen-
tado en el agro durante las 
últimas décadas con  rubros 
como la fruticultura y vinicul-
tura  sin duda obedece a los 
efectos de este fenómeno .

La jornada concluyó con el 
dialogo abierto respecto de 
la importancia del riego y las 
potencialidades que la región 
puede alcanzar en esa mate-
ria.

Mesa Ovino Público- Priva-

da
En el marco del Concurso 

Ganadero de la feria se con-
solidó la Mesa Ovina Público 
Privada de la región, iniciativa 
que busca fortalecer este ru-
bro  y abrir  nuevas oportu-
nidades para los pequeños y 
medianos productores de la 
zona a través de un espacio 
de colaboración entre todos 
los actores de la cadena y de 
esta forma impulsar el poten-
cial productivo y la competiti-
vidad.

Al respecto Carlo Rojas, 
secretario ejecutivo de la So-
ciedad de Fomento Agrícola, 
SOFO, indicó que la confor-
mación de esta mesa permite 
desarrollar una estrategia de 
desarrollo regional. “ Lo que 
queremos es formalizar y dar 
repuestas a un sector produc-
tivo con mucha capacidad 
que necesita el apoyo público 
privado, por lo que nuestro pi-
lar principal será poder  optar 
a fondos públicos y generar 
diversas propuestas”, precisó.

Por su parte el seremi de 
agricultura, Héctor Cumilaf, 
dijo que lo importante de esa 
Mesa Bovina “es la coordi-
nación que hoy tenemos con 
el sector privado, incluyendo 
la SOFO, lo que nos permite 
poder proyectar este rubro 
que tradicionalmente ha sido 
muy relevante en la pequeña y 
mediana agricultura, pero que 
en el último tiempo se había 

descuidado, sin embargo, la 
idea es potenciar este rubro 
tan importante para nuestra 
región”.

Cabe consignar que de for-
ma paralela se desarrolló la 
jura de ganado, con alrededor 
de 100 animales bovinos  eva-
luados  por el  zootecnista Ro-
drigo Prado Donoso. Los ovi-
nos en tanto, contaron con un 
jurado internacional argentino, 
el doctor José Luis Riberi. 
Los equinos chilenos  fueron 
jurados por el  experto René 
Aichelle , y equinos Cuarto de 
Milla y Appaloosa por el  juez 
Gerd Lindemann. Los resul-
tados de las razas premiadas 
se darán a conocer mañana 
viernes durante el desfile ga-
nadero del Acto Inaugural de 
EXPOSOFO. La ceremonia 
oficial está programada para 
las 12:00 horas, con la pre-
sencia de las principales auto-
ridades del agro.

Celebran Día de la Gastronomía mapuche con muestra 
culinaria y clases de cocina gourmet en vivo

La actividad se realizó en 
el Parque Maquehue de Pa-
dre Las Casas durante el fin 
de semana, en una iniciativa 
apoyada por el Gobierno Re-
gional y la Corporación De-
sarrolla Araucanía, donde se 
reunieron cientos de perso-
nas para disfrutar de distintos 
platos con ingredientes ma-
puche, captando la mirada de 
todos los visitantes.

 Con éxito se celebró el Día 
de la Gastronomía Mapuche 
por segundo año consecuti-
vo. La actividad fue organiza-
da por la Sociedad de Turis-
mo Mapuche con apoyo del 
Gobierno Regional a través 
del a Corporación de Desa-
rrollo Araucanía, lo que per-
mitió vivir un fin de semana 
cultural donde los cientos de 
visitantes pudieron disfrutar 
de distintos platos culturales 
junto a sus familias.

Además, la jornada contó 
con clases de cocina en vivo 
a cargo de distintos chefs que 
cocinaron para el público pre-
sente, utilizando ingredientes 
con pertinencia cultural, lo-
grando atractivos platos que 
fueron degustados por los 
presentes.

 Carlos Fuentes, goberna-
dor (s) de La Araucanía, re-

calcó que “como Gobierno 
Regional estamos contentos 
de aportar en actividades 
como estas, donde se vive 
la cultura mapuche, en este 
caso con gastronomía, don-
de las familias disfrutaron de 
diferentes platos culturales 
pero además se apoya el em-
prendimiento ya que empren-
dedores mapuche pudieron 
estar presente en una feria 
donde dieron a conocer sus 
productos y pudieron vender 
al importante público que 
asistió a esta celebración. No 
solo se trata de un panorama 
familiar sino que son instan-
cias para relevar la cultura y 
también espacios para que 
emprendedores tengan la 
posibilidad de visibilizar sus 
trabajos”.

 Juana Quimen llegó desde 
Temuco hasta Padre Las Ca-
sas para participar en el Día 
de la Gastronomía Mapuche, 
señaló que “me encantó (la 
feria), me gustó mucho, me 
llevo algunas cosas, ojalá que 
se vuelva a repetir (…) la co-
mida estaba rica, comí mote 
con equino, tortilla, mate”.

 Desde un poco más lejos, 
Milena Sanhueza, chilena que 
reside hace más de 10 años 
en Australia llegó a Chile y 

ese mismo día se acercó jun-
to a su familia a esta activi-
dad. “Lo que queda de esta 
sopaipilla es la primera so-
paipilla que he comido en 10 
años, está muy rica y estoy 
muy entusiasmada porque en 
Australia no hay. He aprendi-
do un poco de lo que están 
hablando de las comidas y 
ahora vamos a las artesa-
nías”, dijo.

 Luzmira López, empren-
dedora de Teodoro Schmidt, 
dijo que “estamos con pro-
ductos naturales, recolecta-
dos del bosque nativo como 
la murta, tenemos ají que se 

cosecha de la huerta, tene-
mos también una novedad de 
vinos”.

 Jessica Huenteman, dise-
ñadora y ceramista mapuche, 
también participó como ex-
positora en el Día de la Gas-
tronomía Mapuche. “El hecho 
de participar en esta instan-
cia es super acogedora por-
que uno se siente en familia. 
Nos conocemos entre todos 
los emprendedores y lo que 
hacemos es compartir todo 
este kimün, todo este queha-
cer, mucho de la gastronomía 
mapuche -con ingredientes 
antiguos- con la sociedad en 

general que a veces no tienen 
esta información”.

 Joaquín Meliñir, vicepresi-
dente de la Sociedad de Tu-
rismo Mapuche, agradeció el 
apoyo para el desarrollo de 
esta actividad indicando que 
“nos acompañó el tiempo, tu-
vimos un poco de lluvia pero 
después hubo mejor tiempo. 
Todos los expositores gastro-
nómicos como de artesanía 
están contentos porque han 
tenido venta de sus produc-
tos. Además, agradecemos 
el aporte de la Corporación 
Desarrollo Araucanía que nos 
permite efectuar esta activi-
dad. Esperamos que para el 
próximo año podamos contar 
con el apoyo de más institu-
ciones para hacer algo más 
grande”.

 Finalmente, María de Los 
Ángeles Antivil, presidenta 
de “Gastur Mapu”, asocia-
ción gremial de chef mapu-
che, expresó que “encuentro 
extraordinario poder relevar 
esto. Somos una ciudad que 
tiene mucha riqueza cultural 
que tenemos que rescatar 
y mostrar al mundo como 
nuestra gastronomía (…) es 
una gran iniciativa que ojalá 
siga se siga replicando”.
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Senador Huenchumilla valora proyecto que otorga facultades 
al fiscal nacional sobre la Fiscalía Supraterritorial: lo 
transforma en “el verdadero zar de la persecución contra el 
crimen organizado”

En sesión de sala, el sena-
dor Francisco Huenchumilla 
votó a favor del proyecto de 
ley que incorpora a la Fisca-
lía Supraterritorial –organismo 
específico para la persecu-
ción del crimen organizado– 
en la Ley Orgánica del Mi-
nisterio Público, con el fin 
de permitir que sea el propio 
fiscal nacional quien nombre 
como fiscal supraterritorial a 
una persona de su confianza, 
además de poder darle órde-
nes directas.

Esta estructura ya existe en 
los sistemas persecutorios 
de otros países –por ejemplo, 
Colombia– y su incorporación 
ha dado buenos resultados 
en la persecución del crimen 
organizado, según lo estudió 
en su momento la Comisión 
de Constitución del Senado.

En el debate, el senador 
Huenchumilla destacó que “la 
esencia de este proyecto y de 
la reforma constitucional, es 
que nosotros estamos trans-
formando al fiscal nacional en 
el verdadero zar de la perse-
cución del crimen organiza-
do”, indicó.

Nuevas competencias
El parlamentario detalló que 

la iniciativa introduce un nue-

vo modelo, que da al fiscal 
nacional “dos nuevas compe-
tencias centrales: una, que él 
va a nombrar una persona de 
su confianza como fiscal su-
praterritorial (…) pero lo más 
importante, a mi juicio, es que 
el fiscal nacional podrá dar a 
este fiscal supraterritorial ins-
trucciones particulares”.

Según el senador, ello impli-

ca que el fiscal nacional podrá 
“meterse en el proceso penal, 
inmiscuirse (…) hacer un se-
guimiento al proceso penal, 
y decirle, mire fiscal suprate-
rritorial, yo le ordeno, porque 
es una orden (…) usted me va 
a hacer tales y cuales diligen-
cias concretas y particulares 
en este proceso que usted 
está llevando”, explicó.

Para el legislador, aquello 
implica “una tremenda res-
ponsabilidad, porque signifi-
ca que nosotros estamos im-
plantando un nuevo modelo 
en Chile, procesal penal, res-
pecto del crimen organizado y 
de los delitos de alta comple-
jidad”.

A su vez, el senador aclaró 
que con este cambio “no es-
tamos modificando el resto 
de la persecución de los deli-
tos comunes, que están tipifi-
cados en nuestra legislación, 
y que seguirán actuando a 
través de las fiscalías regiona-
les, tal como está sucediendo 
hasta la actualidad. Aquí lo 
que estamos innovando es 
respecto del crimen organiza-
do y delitos de alta compleji-
dad”.

Otras experiencias
Pero esta modificación se 

realizó con el respaldo de 
otras experiencias en la per-
secución del crimen organiza-
do; así lo explicó el legislador.

“La reforma constitucional 
que se tramitó el año pasado 
(y que creó la Fiscalía Supra-
territorial), fue producto de 
un estudio acucioso que se 
hizo en la Comisión de Cons-
titución (…) se invitó al fiscal 

nacional de Colombia, quien 
vino e hizo una exposición de 
las experiencias que habían 
tenido en Colombia respecto 
de este modelo, en virtud del 
cual el fiscal nacional daba 
instrucciones particulares”, 
recordó.

“Nos pareció la experiencia 
que trajo para acá el fiscal de 
Colombia, en el sentido que 
allá, en ese país que tiene mu-
cho crimen organizado, había 
dado sus frutos para avanzar 
en un proceso mucho más 
ágil y sostenido”, consideró el 
legislador.

“Figura política”
Por último, el parlamentario 

advirtió que con esta modifi-
cación el fiscal nacional “se 
va a convertir en una figura 
política, que tendrá que ver-
se en su momento, cuando 
se cambie el fiscal, si las ins-
tituciones van a estar a la al-
tura de las responsabilidades 
que se le dan al nuevo fiscal 
nacional, para elegir adecua-
damente y no equivocarse, 
respecto de la persona que 
nosotros queremos que con-
duzca la investigación y el 
combate al crimen organiza-
do”, concluyó.

Dos viviendas siniestradas 
y nueve máquinas incendia-
das por la Resistencia Mapu-
che Malleco y la Coordinado-
ra Arauco Malleco, además 
de amenazas al alcaide de la 
cárcel de Angol, y a guardias 
de seguridad al interior de 
un predio forestal en Curani-
lahue, fue el saldo de una se-
rie de ataques registrados du-
rante los últimos diez días en 
la macrozona sur, a los que se 
sumó el atentado incendiario 
a un parque eólico en Lebu y 
el que protagonizó un grupo 
de encapuchados armados 
que siniestró una camioneta 

y dos maquinarias forestales, 
al interior de una faena, en 
Lautaro, y que fue reivindica-
do por la orgánica Liberación 
Nacional Mapuche.

Tras ello, la senadora por 
La Araucanía, Carmen Gloria 
Aravena, lamentó que “volve-
mos a retomar las experien-
cias que tanto daño le han 
hecho a la Región”. Por ello, 
la legisladora solicitó, “since-
ramente, no solo al Gobierno, 
sino también a las Comisio-
nes de Seguridad y Defensa 
(del Congreso) que se hagan 
cargo de avanzar, con dos 
proyectos principales: uno, 

la Ley Antiterrorista que está 
ad-portas de ser promulga-
da y las Reglas de Uso de la 
Fuerza, de manera que po-
damos, con militares en un 
Estado de Excepción, hacer 
lo que hay que hacer”, pun-
tualizó.

Ante la serie de ataques 
armados en el Bio bío y La 
Araucanía, la senadora Ara-
vena advirtió que “estamos 
muy complicados y hoy día 
todo es urgente”, para des-
articular las orgánicas radi-
calizadas y prevenir nuevos 
hechos de violencia.

Senadora Aravena pide a gobierno y congreso avanzar cor 
urgencia en leyes que permitan desarticular a grupos armados

El senador destacó que este modelo ya funciona en otros 
países, y ha hecho más eficiente la persecución al crimen 
organizado. Con esta modificación, el fiscal nacional po-
drá nombrar una persona de su confianza como fiscal 
supraterritorial, pero además “inmiscuirse” en el proceso 
persecutorio y ordenar diligencias directamente, detalló el 
parlamentario. El proyecto fue aprobado en general por la 
sala de la Cámara Alta.

Tras serie de atentados adjudicados por orgánicas radicalizadas
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MEDIO AMBIENTE

En un emotivo acto realiza-
do en el antiguo Colegio del 
Sector Molonhue, comuna de 
Teodoro Schmidt, se celebró 
el cierre del proyecto FPA 
“Promover la Valorización de 
los Residuos Domiciliarios”, 

una iniciativa que ha deja-
do una huella profunda en la 
comunidad. Con la presencia 
del Seremi de Medio Ambien-
te, Félix Contreras, el evento 
reunió a vecinos y autorida-
des comprometidos con la 

preservación de nuestro pla-
neta.

El proyecto, que tuvo como 
objetivo fomentar una cultu-
ra de reciclaje y compostaje, 
culminó con la entrega de 
30 composteras a familias 
locales, las cuales serán he-

rramientas claves para trans-
formar residuos orgánicos 
en compost útil para la agri-
cultura doméstica. Además, 
se ofrecieron capacitaciones 
especializadas dictadas por 
un experto de la Dirección de 
Medio Ambiente, donde se 

abordaron temas esenciales 
como el reciclaje responsa-
ble, el manejo de residuos y la 
importancia del compostaje 
para el cuidado del entorno.

El proyecto también incluyó 
la instalación de dos conte-
nedores de basura de 1.100 
litros, que facilitarán la ges-
tión adecuada de residuos en 
la zona, y la entrega de árbo-
les nativos, contribuyendo así 
a la reforestación y la biodi-
versidad local.

Este esfuerzo ha sido po-
sible gracias al financiamien-
to del Fondo de Protección 
Ambiental (FPA), del Ministe-
rio del Medio Ambiente, que 
destinó un total de seis millo-
nes de pesos para hacer rea-
lidad este sueño colectivo.

Cierre de Proyecto Fpa “Promover La Valorización de 
Los Residuos Domiciliarios en Teodoro Schmidt

Está todo listo para la fiesta: Gran final del Championato 
Regional Araucanía se disputará en el Parque CMPC Pumalal 
de Temuco

Este festival deportivo es 
organizado por Champs Ra-
cing y cuenta con el apoyo 
del Gobierno Regional, a tra-
vés de la Corporación Desa-
rrolla Araucanía, y de CMPC, 
por medio de su red de par-
ques Bosque Vivo.

Este sábado 16 y domingo 
17 de noviembre, el Parque 
CMPC Pumalal en Temuco 
será el escenario de la gran fi-
nal del Championato Regional 
Araucanía, que ha recorrido 
los parques de la red Bosque 
Vivo de CMPC, con paradas 
en Parque CMPC Junquillar 
(Angol) y Parque CMPC Las-
tarria (Loncoche). La compe-
tencia promete reunir a los 
mejores ciclistas de la región 
en un evento que celebra 
el deporte, el bienestar y el 
apoyo a los emprendedores 
locales, en una competencia 
que une deporte, familia y 
emprendimiento en el marco 
de esta red de parques.

En cada fecha, además de 
la competencia, se ha dado 
un espacio a pequeños em-
prendedores locales para que 
exhiban y comercialicen sus 
productos, promoviendo el 
desarrollo económico de la 
región.

Competencias para todas 
las edades

Al igual que en las primeras 
fechas, la jornada del sábado 
estará destinada a los más 
pequeños con la competen-
cia MTB Kids, donde niños 
y niñas de entre 3 y 10 años 

participarán en estaciones 
de habilidad, un pumptrack 
y una mini competencia de 
cross country. El domingo 
será el turno de los mayores 
de 11 años, quienes compe-
tirán en dos etapas: una cla-
sificatoria y una final, siendo 
los tiempos de esta última los 
que definirán a los ganado-
res.

“Estamos muy emociona-

dos con esta gran final cuya 
competencia se ha desa-
rrollado en los parques del 
proyecto Bosque Vivo de la 
empresa.  No solo estamos 
ayudando a promover el de-
porte y la recreación, sino que 
también este parque, empla-

zado en Temuco, es una her-
mosa oportunidad de disfru-
tar de la naturaleza a pocos 
kilómetros de la capital regio-
nal. Por lo tanto, invitamos a 
todos los vecinos a respal-
dar a los deportistas y visitar 
nuestro parque”, indicó Juan 
Pablo Fuentes, subgerente 
de Relacionamiento Territorial 
de CMPC.

Nicolás Prudencio, repre-

sentante de Champs Racing, 
comentó: “esperamos que 
esta última fecha sea una 
celebración para la comuni-
dad y las familias en Temuco. 
Queremos seguir incentivan-
do el deporte en la región y 
fomentar el crecimiento de 
talentos locales, gracias al 
apoyo del Gobierno Regional 
y de CMPC y su red de par-
ques Bosque Vivo”. 

Inscripciones abiertas
Las inscripciones para 

participar en la final están 
abiertas y se pueden rea-
lizar a través del siguiente 
link, hasta este viernes en la 
tarde: https://www.eventrid.
cl/eventos/championato/
championato-regional-arau-
cania-temuco?fbclid=PAZX-
h0bgNhZW0CMTEAAaaAJ-

MIAmdttXWVMypDNVcPR-
MkuvqJ7M9vDNl2t l2KV-
DX3Omlh8PMVt5JAU_aem_
BIdoBcC47nWxfCCnscofGQ 

Sobre la Red de Parques 
Bosque Vivo de CMPC

Este campeonato es parte 
de la Red de Parques Bosque 
Vivo de CMPC, un proyecto 
que promueve el uso susten-
table de los bosques y su rol 
en la captura de carbono y la 
conservación del medioam-
biente. Bosque Vivo invita a 
las comunidades a disfru-
tar de espacios recreativos 
y deportivos en sus parques 
CMPC Junquillar, CMPC 
Lastarria, CMPC Pumalal y 
CMPC El Cóndor, fomentan-
do la vida al aire libre y el cui-
dado del entorno.
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Gala del Ballet Folklórico Nacional BAFONA en Saavedra

El día de ayer, con éxi-
to rotundo, vivimos la 
gala del Ballet Folkló-
rico Nacional BAFONA 
en la comuna de Saa-
vedra. La SEREMI de 

las Culturas, las Artes 
y el Patrimonio de La 
Araucanía, el programa 
de Culturas y Patrimo-
nios de la Municipalidad 
de Saavedra y la Unión 

Comunal de Juntas de 
Vecinos, agradecen el 
entusiasmo de todas las 
personas que repletaron 
el gimnasio.

BAFONA, uno de los 
elencos de música y 
danza tradicionales más 

importantes del país, fe-
licita a toda la comuna 
por la gran jornada que 
disfrutamos ayer. Del 
mismo modo, dar todos 
los agradecimientos a 

la Academia de Danza 
Municipal Antu Liwen; 
sin duda una gran ex-

periencia para todos 
quienes compartieron 
escenario con este re-
conocido elenco de 
danza.

La iniciativa que fomenta el uso de la medicina 
ancestral mapuche

Con una política de puer-
tas abiertas y con técni-
cas de manejo sostenible, 
CMPC abrió sus predios en 
forma coordinada para que 
las lawentuchefe (personas 
recolectores y conocedores 
de las hierbas medicinales) 
y vecinos puedan recolectar 
distintas hierbas, frutos y fi-
bras, en una actividad que 
está muy arraigada en la cul-
tura mapuche. 

Cecilia Campos Paine-
queo, es una lawentuchefe 
de la comunidad Hueichahue 
Kuel, del sector Quetrahue 
en la comuna de Lumaco. 
Todo el conocimiento del 
manejo de las hierbas me-
dicinales y la atención a las 
personas aquejadas de ma-
les, lo aprendió a temprana 
edad de su suegra Juana 
Reiman Cheuque, conoci-
da machi de la zona. Como 
Cecilia quien recolecta plan-
tas en fundos cercanos a su 
hogar. 

La empresa quiso profun-
dizar en su política y creó el 
proyecto “Módulos Medici-
nales”, infraestructuras de 40 
m2 con sombra, mesones y 
provistos de sistemas de rie-
go, los cuales son instalados 
en los terrenos de las familias 

para que ellas además de re-
colectar las hierbas, puedan 
propagarlas. 

“Estoy muy contenta de 
poder ayudar a la gente que 
viene de distintos lugares 
para aliviar sus males.  Yo 
arreglo huesos, santiguo y 
ayudo a curar problemas, 
sobre todo cuando se llega 
a tiempo, del hígado, colon, 
de todo. Estoy muy orgullosa 
también de tener este mó-
dulo grande y con mesones, 
aquí podré tener todo tipo de 
plantas, poleo, paico, natre, 
salvia, matico, porque tam-
bién el módulo permite secar 
a la sombra las plantitas”, 
destacó Cecilia.

En los últimos años, tal 
como ésta lawentuchefe, 
son 20 los grupos familiares 
y organizaciones que traba-
jan con este tipo de módulos 
de plantas medicinales, ins-
talados en diversas comunas 
principalmente en Malleco y 
Cautín, gracias al programa 
impulsado por CMPC.

Desde CMPC, Juan Carlos 
Navia, jefe de Área de Cul-
tura y Formación, explicó: 
“Este programa se enmar-
ca en el trabajo más amplio 
de la empresa en torno a 
los productos forestales no 
madereros, que incluyen la 
apicultura, frutos silvestres, 
fibras naturales para artesa-

nías y hongos, todos ellos 
productos y servicios que 
proveen los bosques y plan-
taciones productivas, y que 
forman parte de las activida-
des tradicionales de las co-
munidades mapuche”.

Sobre los módulos, Navia 
explica que “por un lado, se 
genera un beneficio econó-
mico para los recolectores, 
quienes pueden obtener in-

gresos a partir de la venta 
de frutos silvestres y hierbas 
medicinales. Por otro lado, 
hay un profundo impacto 
cultural, ya que estas plantas 
son esenciales en la medici-
na tradicional mapuche, liga-
da no solo a la salud física, 
sino también a la espirituali-

dad de las personas”. 
Existen 369 recolectores 

pertenecientes a 15 comunas 
de las regiones del Biobío y 
La Araucanía que participan 
en la recolección de frutos, 
hierbas y fibras en predios 
forestales de la compañía. 
Entre los 15 productos prin-
cipales, destacan los hongos 
(nativos y de plantaciones de 
pino), mosqueta, avellana, 

mora, flor amarilla, fibra na-
tural (ñocha), digüeñe, mur-
tilla, changle, piñones, miel, 
y sauco. Entre las hierbas 
medicinales más relevantes 
se destacan el boldo, maqui, 
poleo, paico, natre, canelo y 
el matico.


